



各都道府県が取り組む教育改革

岡山県

多様な生徒の期待にこたえる 特色作り

高校生の多様化は、生徒が高校に求めるものにまで及ぶ。生徒のさまざまなものにこだわるため、特色ある教育課程の編成・実施を中心とした高校の個性化、特色作りが求められている。特に普通科高校では、進学実績以外に生徒を引きつける魅力をどう打ち出すかが問われている。総合選択型の普通科設置などにおいて早く着手し、平成11年度にはさりげなく普通科を改革しようとする岡山县の取り組みの内容を、教育庁指導課に伺った。

学区改革と 高校の個性化

岡山県では平成11年度から、県立高校普通科の学区制が大きく変わる。これまで岡山県では、学区を持つ普通科と全県学区の普通科とを併存させていた。学区を持つ普通科は基本的には1学区1校の小学区制で、1学区に2校以上ある場合は総合選抜を行ってきた。

「Jの改革のねらいを、岡山県教育庁指導課の新井和夫先生は次のように説明する。

「これまでの学区制は高校教育の普及・拡大、機会均等を図るうえでは、一定の役割を果たしてきました。しかし、近年の生徒の興味・関心の多様化という状況を受けて、高校教育にも自由化・個性化が求められるようになってしまったのです」

学区を持つ普通科では、いずれの高校でも同じような教育を生徒に提供す

程を幅広いメニューにあるところもその一つである。国際情報科、国際科といった普通科の一部を改編した新学科を作ったり、普通科の中に新たにコースを設置したり、2年次以降に生徒が特定分野に重点を置いた学習ができるようにいくつかの類型を充実させた高校がある。さらに一部の高校では単位制に移行し、生徒が自らの履修希望に応じて自分で時間割りを作り、学年の枠を越えて学習に取り組めるようにした。

「また、それぞれの地域の特色を生かし、地域と連携しながら特色を打ち出そう」と、ボランティア活動や地域行事に参加する高校も多いですね。さらに国際交流やインターネットを活用した新しい指導に取り組む高校もあります。これらの体験的な活動は生徒の自主性を向上させ、地域との連携はその高校に対する地域の信頼を高めるものとして成果を上げています。また、教科・科目の選択幅を広げるだけでなくその中身を深めていくことも大切です。座学だけでなく、体験的な学習、社会に密着した学習も重要な要素になっていきます。そこで、近年は社会人講師の招へいにも力を入れています。9年度は66校で計692の社会人講師による講座を開きました」



岡山県教育庁指導課課長補佐
新井和夫 Arai Kazuo

地政科担当 精研高校 備前東高校 岡山操山高校
17年に渡って教壇に立つ。平成7年度から教育庁に赴任。
生徒指導、教育課程などに関する業務を行ふ。
「岡山県の県民性は温厚な気質の影響であつて、いろいろといわれます。そんな中で生徒もすくすく育つといいますよ」

「Jの改革のねらいを、岡山県教育庁指導課の新井和夫先生は次のように説明する。

「これまでの学区制は高校教育の普及・拡大、機会均等を図るうえでは、一定の役割を果たしてきました。しかし、近年の生徒の興味・関心の多様化という状況を受けて、高校教育にも自由化・個性化が求められるようになってしまったのです」

学区を持つ普通科では、いずれの高校でも同じような教育を生徒に提供す

ることが求められ、個々の生徒の一人ズや地域の期待に柔軟にこたえることが難しい一面もあつた、と新井先生は語る。

「生徒の個性をいつそう伸ばし、自ら学ぶ意欲を喚起する環境を整えるために、岡山県では11年度から学区規模を拡大して1学区に複数の普通科高校を置き、生徒が自ら高校を選択できるように学区制を改革したのです。そして同時に、生徒がそれぞれの進路目標などに合わせて主体的に高校選択ができるようになりました」

従来21あった小学区は、11年度から6学区に統合され、全県学区の高校と合わせると生徒の選択肢は大きく広がったことになる。複数の高校の中から自分に合った高校を選べるようになつたことで、これまで以上に生徒にどつた魅力度的な学校作りが求められるようになつたのだ。

きめ細かに、高校の個性化、特色作りをより一層推し進めることになりました」

岡山県では、8年度から2年間に渡つて『学区を持つ普通科高校の特色づくり推進事業』に取り組んできました。教科活動、学校行事、さらに部活動など学校生活全般に渡つて特色や魅力作りを進めてきたのです」

では、それぞれの高校の特色にはどのようなものがあるのか。例えば、生徒の多様化に対応できるよう、教育課程

多様な科目で 教育課程を充実

岡山県で、8年度から2年間に渡つて『学区を持つ普通科高校の特色づくり推進事業』に取り組んできました。教科活動、学校行事、さらに部活動など学校生活全般に渡つて特色や魅力作りを進めてきたのです」

「岡山県では、8年度から2年間に渡つて『学区を持つ普通科高校の特色づくり推進事業』に取り組んできました。教科活動、学校行事、さらに部活動など学校生活全般に渡つて特色や魅力作りを進めてきたのです」

では、それぞれの高校の特色にはどのようなものがあるのか。例えば、生徒の多様化に対応できるよう、教育課程

や『英語基礎』といった、中学校と高校の学習内容をつなぐパイプ役を果たすような科目も設置しています」

中・高教師の 連携を

「『その他の科目』の開設にあたっては、各高校からの要請を受けて、ほかの高校でも運用できる科目になるよう『自然』、『環境科学』などの「その他の科目』を岡山県独自のものとして開設している。

普通科高校の特色作りのために、多様な取り組みを行つている岡山県だが、従来のものにとらわれない試みとして、技能審査の成果の単位認定が挙げられます。実用英語技能検定など、学校長が認めた技能審査に合格した場合、関連する科目の単位として認定するのだ。平成9年度では、28校38学科で延べ2533名の生徒が単位認定を受けたと

いう。

そもそも岡山県は、普通科の改革に早くから取り組んできた。普通科だけではなく体育科などいくつかの学科を持つ学科総合型の高校を設置したり、普通科の中に芸術系や国際系など多

「パンフレットなどの作成・配付はもちろんですが、岡山県では『オープンスクール・デー』といって、それぞれの高校が中学生に学校を紹介する機会を設けています。中学生も複数の高校を訪問しているようですよ。また、中学校の先生方にも、どの高校がどんな特色を持っているのかを見てもらいたいので、高校を訪問する機会を作つたり、生徒指導の中・高合同の連絡協議会を実施したりしています。さうして教科指導や部活動についての教師間の交流も進めています。これらは中学校と高校の指導を連携させるものとして期待しています」

岡山県立岡山城東高校は、進路目標や適性、興味・関心に添つて、生徒が比較的自由に学びたい科目を選択できる総合選択型の教育課程を設けています。特色ある高校作りの現状を、学校長の大田原啓介先生に伺った。

四つの類系で 特色ある教育

岡山城東高校では、2年生から人文系、理数系、国際系、音楽系にカリキュラムが分かれ、それぞれの系で生徒1人ひとりの興味・関心、進路希望に基づいた教科指導、進路指導を行つ。また、課外活動、生徒会活動などの特別活動にも力を入れており、2泊3日の集団宿泊研修、音楽系の生徒と音楽関連の部による合同の定期演奏会、希望者を対象とした海外短期研修など、生徒には多様な体験の場が用意されています。これが特徴だ。「自分たちで判断して積極的に参加し、問題を解決する力を育てたい」と大田原校長はそのねらい



各都道府県が
取り組む
教育改革

岡山県

事例紹介

理数系、人文系では実験や研究発表の機会を設けたり、美術関連の大学をめざす少數の生徒のためにも講座を開講したりしています」

高い評価 自由な校風に

個性に心じた 4類型制と 体験重視の授業

「国際系では、我が国の文化も学び、外国人の人と実際に交流する場を多く設けています。イギリス、アメリカ、オーストラリアで多くの生徒がホームステイを経験しますが、それだけではありません。例えば、2年生の『英語理解』という科目は、異文化について自分で調べ、発表する授業です。まことに心じた

た、ワークショップ形式で異文化を体験できるようだ。生徒参加型の授業も積極的に行っています」

国際系への理解を深めてもらいたため、総社南高校と共に中学生対象のスピーチコンテストも開催している。コンテストでは司会、タイムキーパー、受付を生徒が自主的に務めるという。

国際系以外の類系でもそれぞれの特徴を生かした、生徒主体の学習の場を用意している。

「昨年度から音楽系では、田舎の学習の成果を聴いていただいたら、音楽をより身近に楽しんでいたい」と、特別養護老人ホームや幼稚園などを訪問して音乐会を実施しています。また

2年次からの類系の選択は、あくまで生徒の希望。1年次の6月に系選択の予備調査を行い、ガイダンスを実施系との特徴的な科目などについて説明する。

「オープンスクール」や中学

校での学校説明会、中学校の教師を対象とした進学説明会などでも系の説明をしている。そんなこともあって、本校の特色はかなり県内の中学生に浸透していると思います」

難関大に多くの合格者を出している同校だが、大田原校長は「大学入学後の学習まで見通した教育をめざしている」と語る。

「だから勉強だけでなく、たくさん行事を体験させたいのです。そしてその中で自分の力で伸びてほしい。実は生徒たちの本校への志望動機のうちです。一番は『自由で明るいこと』。これは本校の取り組みが、関係方面によく知られている証だと思いません」



岡山県立岡山城東高校校長

大田原啓介 Ohawara Keisuke

備作高校校長を経て、平成9年度より現職。担当教科は英語。岡山城東高校は他校に比べて行事が多いので、生徒も教師もかなりの努力が必要だ、と感じている。目的意識が高い生徒が多いと思います。学校の雰囲気が自由で明るいので、生徒もいろいろなことに積極的に取り組めるのではないか」

「昨年度から音楽系では、田舎の学習の成果を聴いていただいたら、音楽をより身近に楽しんでいたい」と、特別養護老人ホームや幼稚園などを訪問して音乐会を実施しています。また

理数系、人文系では実験や研究発表の機会を設けたり、美術関連の大学をめざす少數の生徒のためにも講座を開講したりしています」